



# LA PRESSE TURQUE DE CE MATIN

KDAM

Sabah Postasi

## La décision de neutralité de la Turquie est parfaitement justifiée

*M. Abidin Daver se préoccupe des répercussions qu'aura, à travers le monde, le conflit germano-soviétique.*

L'armée japonaise est fatiguée de la guerre en Chine qui vient d'entrer dans sa cinquième année. Le Japon est menacé par les Etats-Unis. L'armée soviétique en Extrême Orient est très forte. En une ou deux attaques les avions de bombardement rouge de Wladiwostock pourraient faire ressembler les villes de maisons en bois du Japon à un volcan vomissant une épaisse fumée écarlate. C'est cela qui arrête le Japon et non le pacte signé récemment avec l'U.R.S.S. ni le baiser du camarade Staline à M. Matsuoka.

Mais de même que jusqu'ici le Japon a rendu indirectement service à l'Axe en retenant des forces anglaises importantes en Extrême-Orient et en empêchant les Etats-Unis d'entrer en guerre, il aidera l'Allemagne en retenant l'armée soviétique d'Extrême Orient.

Pour ce qui est de l'aide que les Démocraties apporteront à la Russie Soviétique, M. Churchill a annoncé dans un discours qu'il a prononcé le soir même de l'explosion des hostilités, que l'Angleterre prêtera aux Soviets toutes l'assistance en son pouvoir. Mais il n'a pas parlé l'alliance. Il a constaté qu'il n'y aurait pas, suivant lui, une grande différence entre le nazisme et le communisme et il a rappelé son hostilité pendant 25 ans, contre le communisme; il a ajouté toutefois qu'il avait oublié tous les drames du passé et qu'il se souvenait seulement de ce que la machine de guerre allemande est en train d'écraser la Russie. Ces paroles sont très significatives.

Quoique rien de catégorique n'ait été dit au sujet de l'attitude de M. Roosevelt au sujet de l'URSS, il est indubitable que l'Amérique suivra la politique anglaise.

Pour ce qui est de notre position, notre gouvernement a proclamé la neutralité de la Turquie.

Malgré que, suivant les dernières révélations du Chef de l'Etat allemand, l'URSS ait voulu installer des bases dans les Détroits, il y a un pacte de non-agression entre les Soviets et nous. Nous avons signé d'autre part, il y a quelques jours à peine, un pacte de non-agression avec l'Allemagne. Le principe essentiel de la politique turque étant de ne pas attaquer tant que nous ne sommes pas nous-mêmes l'objet d'une agression, en présence de la lutte entre ces deux pays avec lesquels nous continuons à entretenir de bonnes relations, nous n'avons pas autre chose à faire qu'à demeurer neutres. Malgré que notre allié l'Angleterre soit depuis 22 mois en guerre avec l'Allemagne et depuis un an en guerre avec l'Italie, nous ne sommes pas intervenus dans les hostilités, et l'Angleterre nous a approuvés de demeurer neutres. Il est naturel que la guerre germano-soviétique ne saurait comporter un changement de notre attitude. Car tout en entretenant de bonnes relations avec les Soviets nous ne sommes pas leurs alliés. L'URSS qui a repoussé l'alliance que nous lui avions offerte en automne de 1939 n'aurait ni le droit ni le pouvoir d'exiger maintenant notre entrée en guerre contre l'Allemagne. Et l'Angleterre, qui a approuvé jusqu'ici notre neutralité, ne saurait, logiquement, préconiser maintenant une attitude différente de notre part.

VATAN

**Ce que l'on discerne dans le discours de M. Churchill**

*M. Ahmet Emin Yalman an-*

*alyse la position de l'Angleterre en présence de la nouvelle guerre germano-soviétique :*

L'URSS proclame qu'elle a été victime d'une agression. Quoique il en soit ainsi, si l'Angleterre lui promet son aide c'est uniquement parce qu'elle est en lutte contre l'Allemagne avec toute l'intensité possible. Sinon, il est certain que l'Angleterre garde de la rancune à la Russie. On le discerne très nettement dans le discours de M. Churchill.

A la veille de la présente guerre, après s'être livrée à de longues négociations avec les Anglais et les Français pour la conclusion d'une alliance militaire, la Russie s'est entendue secrètement avec l'Allemagne. Il est naturel que l'Angleterre lui en veuille. On estimait qu'une alliance entre l'URSS et les Démocraties aurait peut-être permis d'éviter la guerre. Mais même si la guerre eut eu lieu quand même, l'Allemagne aurait été forcée de diviser ses forces et n'aurait pas pu appliquer ses plans de guerre-éclair.

... Maintenant le point qui suscite toute notre curiosité est celui-ci: Pendant combien de temps les Soviets pourront-ils se battre, combien durera leur résistance, dans quelle mesure harasseront-ils les forces qui leur font face?

Les hommes des générations précédentes n'ont jamais vécu des périodes aussi intéressantes que l'actuelle. Et notre intérêt pour ce spectacle est particulièrement justifié. Près d'un milliard d'êtres humains sont acteurs du grand drame. Et nous figurons parmi les nations, en nombre très limité, qui peuvent en suivre les épisodes dans un fauteuil de simples spectateurs.

**Yeni Sabah**

## Un calcul qui s'est révélé faux...

*C'est celui de l'U.R.S.S.*

*Les Soviets, dit en substance M. Hüseyin Cahit Yalçın, désiraient la guerre en Europe pour la diffusion du communisme. C'est pourquoi ils ont feint de favoriser l'Allemagne. Mais cette dernière n'a pas été dupée. Et l'U.R.S.S. sera victime de l'incendie dont elle prétendait profiter.*

M. Molotof déclare que le gouvernement allemand a troublé la paix sans aucun motif, simplement dans un but d'agression et d'invasion, et a attaqué le territoire russe. Effectivement tel est l'aspect apparent des choses. Mais les plaintes de M. Molotof nous en rappellent d'autres, qui avaient retenti à nos oreilles, la voix de la petite Finlande qui avait été assaillie, au cours d'un hiver récent, par les armées de la puissante Union soviétique. Alors, les oreilles de M. Molotov étaient fermées aux mêmes plaintes et à la même logique. Comment peut-il espérer que l'opinion publique mondiale accueille maintenant ses mêmes paroles?

**La Bulgarie assume la protection des intérêts allemands en U.R.S.S.**

Sofia, 23. A.A. — L'Agence Bulgare communique :

Le 22 juin, au matin, le ministre d'Allemagne à Sofia a rendu visite au ministre des Affaires étrangères bulgare et a demandé, au nom du gouvernement du Reich, que la Bulgarie assume la protection des intérêts allemands en URSS. Le ministre des Affaires étrangères a accepté et des instructions dans ce sens ont été immédiatement envoyées télégraphiquement au ministre à Moscou.

**Les pleins pouvoirs au gouvernement hongrois**

Budapest, 24 A.A. — La Chambre s'est réunie hier et a accordé les pleins pouvoirs au gouvernement.

# LA VIE LOCALE

## LA MUNICIPALITE

### Un quartier universitaire à Maçka

L'urbaniste M. Prost s'est rendu ces jours derniers, en compagnie de directeur-adjoint du service de la reconstruction à la Municipalité, à Maçka et a étudié la situation de ce quartier. Il attribue une importance toute spéciale, dans son plan de développement de la ville, à la partie s'étendant de Maçka jusqu'à Nisantaş.

L'urbaniste a visité l'immeuble à moitié achevé de l'ambassade d'Italie qui a été acheté par le gouvernement et mis à la disposition du ministère de l'Instruction Publique. M. Prost recommande de faire de cet immeuble un second lycée, sur le type de celui de Galata Saray, pour l'enseignement d'une langue étrangère, parallèlement au turc. L'immeuble, partiellement achevé en 1911, est particulièrement imposant. La façade mesure 110 mètres, sur la rue. L'ingénieur Enrico Bovio, qui avait dressé les plans du palais, avait voulu donner à cette façade une forme rectiligne, sobre, en pur style italien, tandis que la silhouette de la façade postérieure, qui donne sur le Bosphore, est plus mouvementée, avec une grande terrasse surplombant une galerie ouverte, à voûte, soutenue par des colonnes d'où un escalier monumental en marbre devait conduire au jardin.

La construction comporte un grand stylobate et deux étages supérieurs dont l'un devait contenir les pièces réservées aux réceptions officielles et l'autre former les appartements privés de l'ambassadeur. La partie centrale renferme une grande salle de fêtes de 11 m. de large sur 22 m. de long.

Évidemment, ce gigantesque immeuble devra subir quelques transformations pour permettre son utilisation en tant qu'un établissement scolaire. Le projet de M. Prost est de faire de Maçka une seconde zone universitaire, — la première étant celle de Bayazid. Dans ce but, on n'aurait qu'à grouper autour du nouveau lycée les nombreux établissements scolaires qui se trouvent déjà épargnés dans les parages.

On vient d'achever notamment une magnifique école primaire sur le terrain contigu à celui de l'ancienne ambassade d'Italie. Il faudra que le ministère de l'Instruction Publique fasse construire encore quelques nouveaux établissements dans la même zone.

### Le pont "Gazi,"

Les constructeurs du pont "Gazi" jouent de malheur. On sait que la livraison officielle de cet ouvrage n'a toujours pas eu lieu en raison du fait que la couleur dont les parties au contact de l'eau ont été revêtues ne donne pas toute

## La comédie aux cent actes divers

### LA DOUBLE FUGUE

Une jeune fille employée comme servante auprès d'une famille de Büyükkada, une certaine Feriha, avait disparu récemment sans aviser ses patrons. Et, ce qui est plus grave, son départ avait coïncidé avec la disparition non moins soudaine d'articles de lingerie, de vêtements et d'effets divers appartenant à la maîtresse de la maison. Cette dernière s'adressa donc à la police en la priant de retrouver si possible la bonne en fuite et surtout les objets qui lui avaient été ravis.

La police retrouva Feriha et son butin. L'indécise jeune fille a été déférée à la justice.

Jusqu'ici, nous nous trouvons en présence d'un événement assez banal. Mais voici qui est plus surprenant.

Au cours de l'interrogatoire de Feriha, on a pu établir que cette dernière s'appelle de son vrai nom Zeliha; c'est une jeune fille de 16 ans à peine, appartenant à une excellente famille de Gedikpaşa. Depuis plus d'un mois ses parents désespérés ont à sa recherche. L'adolescente avait été la proie naïve d'un séducteur, un certain Mustafa, qui l'avait convaincue d'abandonner les siens et qui lui promettait, pour prix de sa fugue, l'amour, le bonheur et les mille belles choses que les tentateurs éloquents font miroiter aux yeux des fillettes sans expérience.

Mais la déception n'avait pas tardé à venir. Elle fut terrible.

satisfaction. La Société intéressée d'informer qu'elle a trouvé la peinture voulue, mais non la teinte que la Municipalité avait déclaré préférer. La Ville insiste pour la couleur qu'elle avait indiquée. Dans ces conditions, la Société et la Municipalité feront une démarche commune auprès du ministère de l'Intérieur afin d'obtenir qu'elle puisse être importée d'Allemagne.

### Les ordures ménagères

La Municipalité se charge elle-même du déversement à la mer des ordures ménagères de la Ville. Comme elle n'a pas pu se procurer un motor-boat à effet, elle utilise pour remorquer Marmara le convoi des mahonnes chargées de leur malodorante cargaison, des motor-boats servant à mouvoir la partie mobile du pont Gazi.

Or, il est évident, qu'une embarcation et un moteur construits pour fournir un effort déterminé d'une durée d'une mi-heure tous les jours ne peuvent assurer le rendement voulu pour un pareil usage. On prévoit que, très rapidement, la fureur écrasante de plusieurs heures par jour qui leur est imposée, aura raison de leur résistance. Et alors non seulement on ne pourra plus déverser les ordures dans la mer, mais on se trouvera aussi dans l'impossibilité d'actionner le pont.

On cherche donc un nouveau moyen.

D'autre part, on étudie la possibilité d'immerger les ordures en un endroit moins lointain que celui où s'effectue actuellement cette opération. Effectivement, le courant qui passe aux environs de Hayrsizada (Oxia) et sur lequel il compte pour emporter ces détritus qu'ils risquent d'être rejettés à la côte doit nécessairement avoir son origine un point de l'embouchure du Bosphore, par le travers de la Pointe du Saray. Étudie donc le tracé de ce courant, façon à n'avoir pas à remorquer les mahonnes aussi loin vers la marina.

### La fête de l'anniversaire du traité de Lausanne

L'anniversaire du traité de Lausanne sera célébré de 23 juillet en grande pompe à l'Université. Le Rectorat a commencé à élaborer le programme de la rémonie qui revêtira, cette année, un plus grand éclat que les précédentes.

### MARINE MARCHE

Les services maritimes postaux pour Izmit

La direction des S.M.E. a établi, à partir d'aujourd'hui deux services par semaine pour Izmit. Les deux postaux qui y sont affectés appareilleront à 8 h. d'Istanbul le mardi et le jeudi.

### LA COUPE DE SALOMON

— Nous avons vécu avec Mustafa, ri et femme, pendant un quinzaine de jours, l'infortunée jeune fille. Puis, il jour, bord forcée à m'engager comme bonne et m'a pousé! Maintenant, il ne veut même plus me quitter. Le magistrat qui s'est saisi de cette doubletta, affaire est une femme, le substitut Bedia, connue, sur tout une victime, une sympathie, qui Mustafa a été arrêté.

Quant aux parents de la fugitive, ils sont surtout heureux d'avoir retrouvé leur enfant chérie et sont prêts à passer l'épreuve de ses frasques et son escapade qui leur a coûté tant de nuits blanches...

Salomon, fils de David, qui exerce derrière le fourisseur en fromage, son coreligionnaire, a remis, une pièce de 50 piastres provenant de papier-monnaie qui se trouvait à bord du Pirée et dans la circulation avait été interdite.

Il serait fort intéressant de savoir si le concours de circonstances cette coupe a été venue entre les mains de Salomon. La police a été avisée de l'établissement.



